

## INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO

### COLUMNA | EL CORREGIDOR

Por Héctor Sinecio

*E se mupio da partigiano tu mi devi seppellir. E seppelliere lassubin montagna.* Varios de los flamantes legisladores electos, al parecer no están dispuestos a dejar pasar la oportunidad de no hacer él ridículo, el ansia del protagonismo estéril les quema, las ganas de perder la credibilidad de los queretanos en doce días, antes de siquiera llegar al cargo, pareciera les quita el sueño, tres son sus supuestos argumentos, el “agua”, la JUCOPO y el tema del Fiscal; primeramente recordemos que Querétaro era la única entidad del País sin una Ley del Agua, ya se tiene, al Presidente Claudia Sheinbaum busca proponer una, lo que generaría una discusión estéril, pues si la actual ley es posible de ajustar a la norma federal no está tan mal entonces, si lo que mencionara la norma federal no hay manera posible de compaginarla a la local, se requiere luego entonces de una nueva ley, por lo tanto la comisión respectiva debe hacer su trabajo y presentar el dictamen correspondiente, luego entonces es importante más no urgente; peor de banal resulta el argumento del ajuste a la tarifa de agua, el agua no cuesta, sanearla, purificarla, entubarla, si, siendo aún con todo, deje le cuento más barata que en Estados Morenistas, dónde ahí callan cómo momias. En Movimiento Ciudadano la naranja ya se puso agría, el desencuentro entre Teresa Calzada y Cesar Cadena por la única diputación local plurinominal, toma ya tintes épicos, pero veamos, sin pasión alguna y en mi nada humilde opinión y parecer, el único error de Cesar Cadena y Nora Amaya, fue un falló de comunicación política, todo por la falta de oficio y un poco de cortesía política, mire Amaya y Cadena respaldaron a Tere y le firmaron la segunda pluri, Cadena, cómo dirigente no fue en su actuar distinto del de Rufina Benitez en Morena, Diputada Federal, Abigail Arredondo en el PRI, Diputada Federal, Leonor Mejía en el PAN, Diputada Local, todas con un cargo de representación, el propio Verde con Ricardo Astudillo quien regresa al Congreso de la Unión, sin embargo su error de Cesar fue no aclarar y reconocer que la impugnación ante la autoridad electoral, no era en contra de su amiga Tere, sino contra el criterio del **Instituto Electoral del Estado de Querétaro**, la respuesta fue inmediata, mediante la vía legal y con una denuncia por violencia política de género, contra Cesar y Nora, tema que la autoridad responsable y competente deslindara y decidirá en su caso. En La Neta tuvimos un choque de gigantes Liz Salas e Iván Favela, también la participación del Magistrado en retiro Antonio Ortega Cerbón que promete, acompañarnos físicamente en la próxima edición, hablando de los temas de actualidad y marcando agenda, por cierto veo muy llorosos a los morenistas en Tequis porque acusan a Toño Mejía que no pierde el tiempo en trabajar por su candidatura independiente a la Gubernatura de Querétaro, Por “agandallar” la Contraloría, amigos que son cercanos a Héctor Magaña, díganle que eso es jurídicamente fácil resolver con buenos abogados, por cierto y a salvo del real interés legítimo, si Magaña no tiene buenos abogados que piensan litigar en medios lo que no son capaces de enfrentar en tribunales, le puedo presentar a un Abogado bueno y lo mejor no está lejos de Tequis, no se queje de Mejía amigo Magaña. Exhíballo y con él a sus regidores cómplices por cierto todos de apellido Dorantes; Antes de despedirme si tiene oportunidad escuche a la licenciada Carolina Iñiguez este miércoles, dónde desde el IEEQ dará testimonio de la violencia política que sufrió por “N” Urquiza y la revictimización que los propios medios pueden hacer cuándo carecen nociones de perspectiva de género.

<https://okeyqueretaro.mx/legislatura-endgame/>

<https://www.elcantodelosgrillos.mx/el-corregidor-legislatura-endgame>

## PARTIDOS POLÍTICOS

### PAN

#### FISCAL DEBE TENER VOCACIÓN, DICE MURGUÍA

Entre las características que debe reunir el nuevo titular de la Fiscalía General del Estado se encuentra la vocación de servicio, la cual resulta fundamental para el cargo, toda vez que las personas exigen ser atendidas y que sus casos se desahoguen hasta obtener justicia, señaló la senadora electa, Guadalupe Murguía. (ESSJR 1 y 6)

## **MORENA**

### **SOLICITUDES DE JUBILACIÓN, POR TEMOR A LA REFORMA JUDICIAL: MORENA**

Alejandro Pérez, secretario general de Morena, declaró que la solicitud de jubilación y pensión de cinco magistrados del Tribunal Superior de Justicia del estado obedece al temor de estos a la reforma al poder Judicial. “Yo creo que el trasfondo es el temor que le tienen a una reforma judicial que justo va a limpiar, pues, todas estas prácticas de corrupción, e influyentísimo, de activismo”, aseveró. (CQRO 4)

## **NOTAS PRINCIPALES**

### **DQ: APRUEBAN RENUNCIA DE FISCAL; SE OPONE MORENA**

En máximo tres días se votará en el Pleno; gobernador deberá mandar la terna.

### **N: RECUPERARÁ 2 MIL 300 MDP**

Recurso de proyecto energético será utilizado en obras públicas.

### **AD QRO: REASIGNAN FONDOS PARA GASTO SOCIAL**

Los recursos que serían destinados al proyecto de energía serán redirigidos a obras sociales y movilidad, aseguró el gobernador Mauricio Kuri.

### **EUQ: IP: AUMENTA 10.5% PRECIO DE VIVIENDAS EN METRÓPOLI**

Incremento durante el primer semestre se debe al alza en los costos de las casas de interés social, señala Sociedad Hipotecaria Federal.

### **CQRO: TEPJF DECLARA A SHEINBAUM COMO LA PRIMERA PRESIDENTA ELECTA DE MÉXICO**

Se dio unanimidad de votos tras analizar el dictamen relativo a la calificación de la elección presidencial que dio el triunfo a Sheinbaum Pardo, candidata de la coalición Sigamos Haciendo Historia.

### **PA: TRABAJO LEGISLATIVO NO SE DETIENE: KURI**

Ofrece el gobernador apoyo a la Cámara de diputados ante la toma de edificio sede.

### **P: AVANZA LA RENUNCIA DEL TITULAR DE LA FGE**

Los miembros de la JUCOPO se reunieron en una sede alterna debido al plantón que se mantiene en el Congreso; falta la aprobación del pleno de la Legislatura.

## **PODER EJECUTIVO**

### **TRABAJO LEGISLATIVO NO SE DETIENE: KURI**

El gobernador Mauricio Kuri recalcó la importancia de que el Poder Legislativo pueda continuar con sus trabajos de cara al proceso de elección del nuevo fiscal general del estado, aunque esto implique un cambio de sede para sesionar tras las manifestaciones gestadas a las afueras de las instalaciones del Congreso Local. (PA 1 y 3)

### **MAURICIO KURI SE MUESTRA RESPETUOSO ANTE MANIFESTACIONES; REITERA IMPORTANCIA DE PODER LEGISLATIVO**

El gobernador Mauricio Kuri se manifestó respetuoso de las manifestaciones ciudadanas, así como del plantón que se mantiene afuera del Congreso local. Reconoció que es evidente que la manifestación está organizada por “un partido político”. Aseguró que es fundamental permitir que los trabajos legislativos continúen sin interrupciones. (EUQ 3)

**JUEVES 15 DE AGOSTO DE 2024**

## **GOBIERNO DEL ESTADO HA BUSCADO DIÁLOGO CON MORENISTAS**

Desde el pasado 12 de agosto, simpatizantes de Morena han bloqueado el acceso al Congreso local, exigiendo una respuesta sobre la renuncia de Alejandro Echeverría. A pesar de los intentos del gobierno estatal por dialogar, el bloqueo persiste sin avances. Carlos Alcaraz, titular de la SEGOB, afirmó que la única solicitud del gobierno es que se reanuden las labores legislativas, interrumpidas por la manifestación. Sin embargo, reconoció que el grupo político que mantiene el bloqueo ha mostrado una negativa rotunda a liberar el acceso. (AD 12)

## **CENACE DEVOLVERÁ 3 MIL 300 MIL MDP**

El CENACE deberá devolver los 3 mil 300 mdp que Querétaro había depositado en garantía, después de que se dio a conocer que el proyecto estatal será tomado por la CFE para echarlo a andar en la próxima administración federal. Debido a la decisión de la federación, el gobernador Mauricio Kuri dio a conocer que ese dinero ahora será utilizado para obra social, principalmente enfocado en colonias más vulnerables, así como para ayudar a las personas que tienen irregularidades en sus propiedades, además de llevar obra a lugares alejados y en donde se requiere apoyar más en sus necesidades. (DQ 6)

## **CEDEN FONDOS DE ENERGÍA A GASTO SOCIAL**

El gobernador Mauricio Kuri informó que los recursos de la garantía de crédito para el proyecto de energía serán reasignados a proyectos sociales, de obra pública y de movilidad. “Seguimos con el trámite, esperando que se pueda hacer el proyecto. Estamos viendo de qué forma. (...) Lo importante es que se haga y no importa quién”. (AD 1)

## **MAURICIO KURI CONFÍA EN EJECUCIÓN DEL PROYECTO ENERGÉTICO DE QUERÉTARO POR LA CFE**

El gobernador Mauricio Kuri expresó su confianza en que la CFE ejecutará de manera eficiente el proyecto energético destinado a beneficiar al estado. Y es que, se dio a conocer la designación de Emilia Calleja como nueva titular de la CFE para el sexenio de la próxima presidenta Claudia Sheinbaum. (PA 6)

## **A LA CFE NO LE ALCANZARÍA FINANCIERAMENTE PARA PROYECTO DE ENERGÍA: KURI**

“Yo creo que en temas financieros no les alcanzaría, pero si lo tienen, adelante”, externó el gobernador Mauricio Kuri, al referirse a la determinación de la Comisión Federal de Electricidad de realizar en la siguiente administración federal el proyecto de las subestaciones de energía para la entidad, como lo notificó la Comisión Nacional de Control de Energía. (CQRO 6)

## **PODER LEGISLATIVO**

### **SE REÚNE LA JUNTA DE COORDINACIÓN POLÍTICA DE LA LX LEGISLATURA EN EL QCC**

La Junta de Coordinación Política de la LX Legislatura celebró una reunión para abordar la renuncia del Fiscal General del Estado, Alejandro Echeverría. Sin embargo, esta reunión no fue una sesión de pleno; dicha sesión se convocará en los próximos días. (Quadratín)

### **IMPIDEN ACCESO A MEDIOS DE COMUNICACIÓN A LA SESIÓN DE LA JUCOPO**

Ante la presencia de un grupo de manifestantes en la entrada de las instalaciones del Congreso local, la sesión de la JUCOPO del Congreso local se celebró en el Teatro Metropolitano del Centro de Congresos; por lo que elementos de la Policía Estatal impidieron el paso a los medios de comunicación. Al lugar, llegaron la diputada local por Morena, Andrea Tovar y el presidente de la JUCOPO, Guillermo Vega, pero sin dar declaraciones sobre el cómo se trabajaría el proceso de la renuncia de Alejandro Echeverría como fiscal general. (N 2)

### **APRUEBA JUNTA DE COORDINACIÓN POLÍTICA DEL CONGRESO TURNAR AL PLENO LA RENUNCIA DEL FISCAL**

Teniendo como sede alterna el Centro de Congresos, en sesión de la Junta de Coordinación Política de la LX Legislatura, se aprobó el Acuerdo por el que se propone al Pleno de la Sexagésima Legislatura, aprobar la separación y conclusión del cargo de Fiscal General. El acuerdo aprobado hace referencia a la competencia de la

**JUEVES 15 DE AGOSTO DE 2024**

Junta de Coordinación Política de intervenir en el proceso de aceptación de la renuncia del fiscal Alejandro Echeverría que implica proponer al Pleno de la Legislatura, la aceptación de esta renuncia con lo cual finaliza el cargo y periodo por el que fue designado. (N 1 y 2)

### **EL QCC CUENTA CON MECANISMOS PARA GARANTIZAR EL ORDEN: DIPUTADA**

Por ser un espacio que cuenta con mecanismos para garantizar “el orden”, la presidenta de la Mesa Directiva de la 60 Legislatura, Ana López, refirió que el Querétaro Centro de Congresos fungirá como sede alterna para el desarrollo de la sesión de pleno en la que se aprobará o no la renuncia de Alejandro Echeverría como titular de la Fiscalía General del Estado, pues señaló que el edificio del Poder Legislativo no cuenta con el personal de seguridad, sino solo de vigilancia. (CQRO 5)

### **HAY UNANIMIDAD EN QUE ACTUAL LEGISLATURA PUEDE DESIGNAR NUEVO FISCAL ANTES DE 24 DE SEPTIEMBRE: MEMO VEGA**

Solo el partido Morena no aceptará la renuncia del fiscal, Alejandro Echeverría, detalló el diputado Guillermo Vega, presidente de la Junta de Coordinación Política, no obstante, será en un lapso no mayor a cuatro días que se realice la votación en el pleno. “5 de 6 coordinadores votamos a favor de que se acepte la renuncia del fiscal, todos excepto Morena, que votó en contra de que se acepte la renuncia. Votaron a favor el Verde, el PAN, el PRI, Querétaro Independiente y la diputada independiente”. (DQ 5)

## **PODER JUDICIAL**

### **MAGISTRADOS JUBILADOS RECIBEN MÁS DE 150 MIL PESOS AL MES**

En sesión extraordinaria, este 13 de agosto, cinco de los 13 magistrados del Tribunal Superior de Justicia del estado anunciaron la decisión de solicitar su jubilación. El poder Judicial explicó que dicha petición de más de un tercio de los integrantes del pleno “es una decisión estrictamente personal, por lo que el pleno únicamente se limita a revisar que cada uno cubra los requisitos establecidos en la ley”, señaló. Sin embargo, no dio a conocer los nombres de quienes pidieron su retiro voluntario. (CQRO 6)

## **MUNICIPIOS**

### **NAVA INAUGURÓ DEMO DAY EN INSTALACIONES DE BLOQUE**

En el marco de las actividades por su sexto Informe de resultados, el presidente municipal de Querétaro, Luis Nava, asistió a la inauguración de Demo Day, que se realizó en el Centro de Innovación y Tecnología Creativa BLOQUE, para mostrar su apoyo a 41 emprendimientos de base tecnológica. bal”, señaló. (CQRO 10)

### **UNIDOS PARA PRESENTAR EL MEJOR QUERÉTARO A TODOS**

En el marco de su sexto informe de resultados, el alcalde capitalino Luis Nava se reunió con representantes del sector turístico para destacar que el esfuerzo conjunto permite impulsar el turismo y posicionar a la ciudad de Querétaro como un referente nacional e internacional que reforzará el desarrollo de este sector, además de la economía local. (AD 5)

### **INVERTIRÁ MUNICIPIO MÁS DE 39 MDP PARA ILUMINAR LOS ARCOS**

Alejandra Haro, titular de la Secretaría de Servicios Públicos, refirió que después del litigio con una empresa que estaba encargada de la iluminación de Los Arcos, el municipio de Querétaro invertirá 39 millones 993 mil pesos para un sistema de iluminación LED el cual quedará listo a mediados de septiembre. (DQ 7)

### **LLEVAN MIÉRCOLES CIUDADANO A EL JARAL EN CORREGIDORA**

El edil de Corregidora, Adolfo Colín, encabezó el Miércoles Ciudadano en la comunidad El Jaral, donde fueron atendidas las peticiones de los ciudadanos a través de las diferentes dependencias municipales. (AD 3)

## INFORMACIÓN GENERAL

### LIDERA QUERÉTARO DEMANDA DE ESPACIOS INDUSTRIALES

Querétaro lidera la demanda de espacios industriales en la región del Bajío en el primer semestre del 2024, con 31% de las transacciones de inquilinos de la manufactura diversa, de acuerdo con un reporte de CBRE. En segundo lugar, se ubicó Guanajuato con el 28% de la absorción bruta de las actividades de comercialización, y en tercer lugar se ubicó San Luis Potosí con el 23% de la absorción bruta impulsada por transacciones de venta de terrenos. (DQ 3)

## COLUMNAS Y OPINIÓN

### CUARTO DE GUERRA

**Efectivo.** El diputado Guillermo Vega demostró capacidad de negociación y su relación con los coordinadores parlamentarios, al sacar de manera "súper rápida", el acuerdo con sus compañeros de la Junta de Coordinación Política de la LX Legislatura para la aprobación de la renuncia de Alejandro Echeverría como fiscal general. Ni una hora tardó la sesión en la que la única que votó en contra fue Morena. **Ardidos.** Luego de no haber sido considerados por ningún partido para que se les incluyera en alguna candidatura en el proceso electoral reciente, algunos de los expresidentes más politizados de los organismos empresariales queretanos han deslizado la idea de que si no se les incluye en posiciones de la administración pública emprenderán la aventura de formar su propio partido político, aprovechando que hacia finales de año se abre la convocatoria nacional y habrá proyectos que requieran representación en el estado. **Problema.** No basta a Claudio Sinecio haber sido regidor 3 veces consecutivas. Ahora exige ser secretario del Ayuntamiento, incomodando incluso a sus cercanos, quienes no se salvan de ser víctimas de sus bromas vía WhatsApp, Cada vez se queda más solo. (ESSJ, DQ)

### EXPEDIENTE Q / APLICACIONES

Por Adán Olvera

Una vez más choferes de Uber y DiDi deciden irse a paro y manifestarse en Querétaro, y es que están en la lucha por condiciones laborales justas en la industria del transporte ejecutivo; quien gana es la aplicación haciendo muy poco y la protesta no solo evidencia el descontento de los conductores, sino que también resalta las dificultades que enfrentan en un mercado cada vez más competitivo y menos rentable. El ajuste reciente dice los choferes que se establece un banderazo inicial de 12 pesos representa una reducción significativa en sus ingresos, poniendo en riesgo la viabilidad económica de quienes dependen de estas aplicaciones para su sustento diario. Los choferes no solo demandan un banderazo mínimo de 50 pesos, sino también un cobro de 10 pesos por kilómetro recorrido. Las peticiones reflejan un intento por equilibrar la balanza entre las exigencias de un trabajo de riesgo y de inversión, además del derecho a una remuneración justa. Los conductores se encuentran en la primera línea de una industria novedosa y que presuntamente ha transformado la movilidad urbana. Sin embargo, son ellos quienes absorben los impactos de las decisiones corporativas y de mercado. Como dice el dicho "Todo para el vencedor" las plataformas como Uber y DiDi deben reevaluar sus políticas tarifarias y de remuneración, se debe reconocer el valor del trabajo de estos conductores y la necesidad de garantizarles condiciones de trabajo justas y dignas. Súmele la preocupación por la seguridad de los conductores en Querétaro, que según sus dichos ha llegado a un punto crítico; hay una alarmante realidad, al menos seis asaltos diarios a estos conductores aseguran que ahora se enfrentan a actos violentos, que ponen en peligro no solo su patrimonio sino también su integridad física. Los choferes en su justa demanda exigen a las empresas para las que trabajan que les garanticen un entorno seguro, pero la respuesta de las compañías ha sido insatisfactoria, se queda en promesa vaga de "escalar" el asunto no ha ofrecido soluciones concretas ni un alivio palpable a quienes se encuentran en la primera línea de riesgo. El bienestar de los choferes y de los usuarios es vital no solo para ellos y sus familias, sino también para la comunidad en general. **De Rebote.** ¿Recuerdan el personaje al que le daba "mil risa" y que fue despedida por irse de pinta? puede regresar pronto a escena pero demandando violación a sus derechos laborales y exigiendo reinstalación. Esperemos que solamente sea un falso y lamentable rumor. (ESSJ, DQ)

## ASTERISCOS

**30 días.** Una vez aceptada la renuncia de Alejandro Echeverría a la Fiscalía General, el gobernador tiene 30 días para presentar la terna de candidatos al Congreso del estado. Todo parece indicar que este plazo no será necesario y, en breve, el Ejecutivo estatal hará llegar sus propuestas al Legislativo para convocar al pleno lo más pronto posible. La intención de los diputados panistas es definir al nuevo fiscal en la presente Legislatura y no dejar este asunto a los próximos diputados. **Denunciará plantón.** El diputado panista Guillermo Vega advirtió que el grupo parlamentario del PAN está contemplando denunciar ante las instancias correspondientes la manifestación frente al Congreso del estado, pues, a su parecer, el plantón tiene un fin partidista en el que involucró a personajes de Morena, como el senador Gilberto Herrera. El legislador panista aseguró que la manifestación es “un movimiento artificial, maquillado y con tintes electorales”. En respuesta, los manifestantes afirmaron que son, en su mayoría, ciudadanos inconformes y se deslindaron de la 4T. **A puerta cerrada.** Protegidos con un fuerte dispositivo de seguridad, los diputados que forman parte de la Junta de Coordinación Política sesionaron en una oficina del Teatro Metropolitano. Al lugar no pudo acceder ni la prensa. El hecho fue cuestionado por la ciudadanía, quien consideró que los legisladores deben abrirse a la ciudadanía y no actuar a puerta cerrada. Se prevé que la próxima sesión de pleno será igualmente celebrada a puerta cerrada y blindada con la presencia de las fuerzas policiales del estado. (AD 14)

## SOSTIENE NAVA ENCUENTRO CON SECTOR TURÍSTICO

Que, en el marco de su sexto Informe de resultados, el alcalde de Querétaro, Luis Bernardo Nava, se reunió con representantes del sector turístico en el auditorio del Centro de Innovación y Tecnología Creativa BLOQUE, en donde destacó que el esfuerzo conjunto permite impulsar el turismo y posicionar a la ciudad como un referente nacional e internacional que reforzará el desarrollo de este sector y la economía local. La secretaria de Turismo, Alejandra Iturbe Rosas, se refirió a las iniciativas para revitalizar la economía posterior a la pandemia, como el festival Querétaro Experimental y el festival de Comunidades Extranjeras que reunió a 72 países, con más de 660 mil asistentes y una derrama de 177 millones de pesos en seis años. También recordó que, en colaboración con la Asociación Nacional de Ciudades Mexicanas del Patrimonio Mundial, se editó el libro “El valor universal excepcional de las ciudades patrimonio”, que documenta la riqueza histórica y cultural de las ciudades mexicanas reconocidas por su patrimonio. La ‘app’ Querétaro Enamora, dijo, facilitó el acceso a información turística y alcanzó a más de 2 millones de personas, mientras que el Duatlón Querétaro y el programa Querétaro Global Health Care han posicionado a la ciudad en turismo deportivo y de salud, con una derrama anual de 150 millones de pesos. **Rendirá Mariela Ponce su tercer informe el 4 de septiembre.** Que, el miércoles 4 de septiembre, a las 13:00 horas, en el teatro Metropolitano del Querétaro Centro de Congresos, la presidenta del Tribunal Superior de Justicia del estado, Mariela Ponce Villa, rendirá su tercer Informe de actividades. La propia magistrada explicó que presentará un informe del último año de gestión pero, al mismo tiempo, de los resultados de los casi tres años de su gestión al frente del poder Judicial en la entidad, la cual inició el 1 de octubre de 2021. **Piden reservar sus nombres tras solicitar jubilación.** Y, a propósito del Tribunal Superior de Justicia, que los cinco magistrados que “ejercieron su derecho a la jubilación” y anunciaron, en la sesión extraordinaria del pleno del Tribunal Superior de Justicia del estado de Querétaro, el martes, su retiro voluntario por motivos estrictamente personales, hicieron una petición directa al término de la misma: mantener en reserva sus nombres, por lo que estos no han sido dados a conocer, según información proporcionada por el área de Comunicación Social del poder Judicial en la entidad. La solicitud llama la atención, debido a que se trata de información que debe ser pública y, aunque por el momento se nieguen a revelar dichos nombres, tarde que temprano tendrán que publicarlos para que el acto tenga validez. (CQRO 2)

## BAJO RESERVA

**Presentan tercer informe de Gobierno en El Marqués.** Hoy se presentará el Tercer Informe de Gobierno en El Marqués. Recordemos que Enrique Vega Carriles estuvo en los últimos seis años al frente de la administración municipal, pero antes de concluir su mandato solicitó licencia para separarse de manera definitiva, debido a que fue electo senador suplente. Claudia Martínez, en su calidad de interina, presentará el tercer informe en esta demarcación durante una sesión Extraordinaria y Solemne de Cabildo. **El viernes o sábado aprobarán la renuncia de Echeverría.** Hoy, nos dicen, se reunirán los diputados panistas Ana Paola López Birlain y Guillermo Vega. La primera es la presidenta de la Mesa Directiva y la segunda está al frente de la

Junta de Coordinación Política de la 60 Legislatura. Ambos acordarán el día y las condiciones en que se realizará la sesión de Pleno, en donde el único punto que llevarán en agenda será aceptar la renuncia de Alejandro Echeverría Cornejo al frente de la Fiscalía General del Estado que se presentó por escrito el 25 de julio. La sesión de Pleno, nos refieren, podría darse el viernes o sábado, y para la siguiente semana se conocerá el tema que participará en el proceso. Posteriormente, los diputados entrevistarán a los tres aspirantes y en otra sesión de Pleno se aprobará el nombramiento. (EUQ 2)

### **LAS 43 START-UPS DE BLOQUE**

Por Rodrigo Ruiz

Querétaro, una ciudad tradicionalmente vinculada a la industria manufacturera, está emergiendo como un nuevo epicentro de innovación tecnológica en México. Sin hacer ruido, pero con pasos firmes, el Bloque Centro de Innovación, Tecnología y Creatividad se ha convertido en el motor de un ecosistema emprendedor que está atrayendo la atención de inversores y emprendedores a nivel nacional. Y lo que está ocurriendo aquí debería ser un llamado de atención para el resto del país, e incluso para otras regiones de América Latina. En solo un año, Bloque ha incubado 43 startups de base tecnológica, lo cual es un logro significativo para cualquier incubadora. Pero lo que hace especial este caso no es solo la cantidad de startups, sino el tipo de empresas que se están formando. Estas startups están abordando problemas reales en sectores clave como Edtech, Foodtech, Fintech y Healthtech, con un enfoque que refleja tanto la riqueza cultural de Querétaro como su potencial para integrarse en la economía digital global. Uno de los aspectos más notables de este ecosistema es la diversidad y la inclusión. De los 190 empleos que estos startups han generado, el 40% son ocupados por mujeres, una cifra que supera los estándares de la industria en muchos países desarrollados. Además, las ventas generadas por estos startups han alcanzado 6.74 millones de pesos, un crecimiento de 4.1 veces desde el inicio del programa. Estos no son solo números; son indicadores de un cambio profundo en la economía local, donde el conocimiento y la tecnología están comenzando a reemplazar la dependencia de la manufactura tradicional. Sin embargo, lo que realmente destaca del modelo de Bloque es su enfoque en la sostenibilidad y la formalización. Al inicio del programa, solo el 50% de los startups estaban formalmente constituidas. Hoy, esa cifra ha crecido al 90%, lo que refleja un compromiso claro con la creación de empresas que no solo sobrevivan, sino que prosperen a largo plazo. Este es un logro que se debe subestimar, especialmente en un contexto latinoamericano donde muchos startups fracasan en sus primeros años debido a la falta de estructura y apoyo. Pero ¿qué significa todo esto en un contexto más amplio? Para empezar, es una señal de que el futuro del emprendimiento no está necesariamente en las grandes capitales como Ciudad de México, Buenos Aires o São Paulo. Las ciudades medianas como Querétaro tienen un enorme potencial para convertirse en centros de innovación si cuentan con el apoyo adecuado, tanto del sector público como del privado. El éxito de Bloque debería ser un modelo a seguir para otras regiones que buscan diversificar sus economías y adaptarse a las demandas de la era digital. Además, este caso subraya la importancia de programas de incubación bien diseñados y ejecutados. Ángel Ventures, el fondo que ha colaborado con Bloque, ha demostrado que, con el acompañamiento adecuado, incluso las ideas más incipientes pueden transformarse en empresas rentables y sostenibles. Con más de 15 años de experiencia, Ángel Ventures ha invertido más de 150 millones de USD en 78 startups, lo que refuerza el valor de un enfoque estructurado y personalizado para el éxito empresarial. (EUQ 5)

### **CREAN CONFLICTOS INEXISTENTES E INNECESARIOS**

Por Héctor B. Parra

Un grupo de personas morenistas parecen venidas de otros estados por sus "tácticas políticas"; ya generan problemas a los queretanos. Como la marcha del domingo pasado invadiendo avenidas o tomando instalaciones públicas, como la sede del Poder Legislativo del Estado. Y todo porque, argumentan, no quieren que los actuales legisladores realicen sus actividades constitucionales y legales, bajo el falaz argumento que dichos actos deben realizarlos los legisladores que iniciarán hasta el 26 de septiembre próximo. Seguramente pretenden, esos manifestantes, que las y los actuales diputados se entretengan "tejiendo chambritas" en lugar de cumplir con sus obligaciones. Todo a razón de que, alegan los conflictivos, el grupo morenista de la próxima LXI Legislatura tendrá mayoría relativa de legisladores; a ellos corresponde atender y resolver lo que deben hacer los actuales. Por ejemplo, que el nuevo Fiscal del Estado, sea elegido en el futuro y no ahora. Falaz y mediáticamente argumentaron que no pueden nombrar al titular de la fiscalía los actuales, solo a un suplente; ni la Constitución

JUEVES 15 DE AGOSTO DE 2024

ni la ley lo contempla así. Solo crean conflictos innecesarios. Para que la actual Legislatura no sesione, ese grupo tomó las instalaciones y cerraron entradas con posibilidades de conflictos. Si el gobierno o la Fiscalía intervienen legalmente por su delictiva conducta, armará un lío, acusarán de represión. El diputado federal de Morena Gilberto Herrera acusa a los legisladores por proponer sede distinta para trabajar y cumplir. Seguramente olvidó que es el mismo método utilizado por su partido en la CDMX, cuando la oposición tomó la tribuna; cambiaron de sede y ni siquiera notificaron a sus homólogos opositores, sesionaron sin ellos ¿Lo olvidaría o es de memoria selectiva? Se acumulan los problemas. Varios magistrados del Tribunal Superior de Justicia anuncian su posible jubilación. Será otro asunto que deberán tratar los actuales legisladores. Así que, no solo será la elección del nuevo Fiscal que deberá atender la LX Legislatura, también habrá de tener competencia en la elección de los magistrados que deberá proponer el gobernador y buscan su jubilación por antigüedad. Otra más. Los conflictivos se alegraron cuando el Tribunal Electoral local "tumbó" a un panista para darle el triunfo distrital a un morenista; pero, se indignaron, se molestaron cuando ese Tribunal hizo exactamente lo contrario. Ambos asuntos se irán al TEPFJ. (EUQ 8)

## FUEGO AMIGO

**histórico.** El día de hoy el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación dará la constancia de mayoría a la primera presidenta de México: Claudia Sheinbaum. Este acto se transmitirá en los canales oficiales del Tribunal y de Claudia Sheinbaum cerca de las 12 del día. (PA)

## FUENTE DE EL MARQUÉS

Por Juan Antonio del Agua

**Hoy el foro de justicia abierta.** Hoy se efectuará en el edificio denominado BLOQUE del Municipio de Querétaro el Foro Internacional sobre Justicia Abierta y Rendición de Cuentas de los Poderes Judiciales, convocado por el Tribunal Superior de Justicia que preside la magistrada Mariela Ponce Villa. Participarán expertos en la materia y el presidente del INAI Adrián Alcalá Méndez. De lujo. Agua del Tribunal tiene buen caudal. (PA)

## PLAZA DE ARMAS

Por Sergio A. Venegas Ramírez

**Fiscal general, in pectore.** Aquí seguimos, ¡al pie del cañón!: Sabino. Podría alcanzar mayoría PAN con sus aliados. Claudia Sheinbaum presidenta, a partir de hoy. Informe de Cabrera el 26 en San Juan del Río. Apuesta por terminal del tren en el Aeropuerto. **In pectore.** La Junta de Coordinación Política de la LX Legislatura de Querétaro aprobó este miércoles la renuncia de Alejandro Echeverría como fiscal general del Estado y en las próximas horas el gobernador Mauricio Kuri, en uso de sus facultades, propondrá una terna para la elección del nuevo, cuya composición solamente él conoce. A partir de ahí los diputados tendrán 30 días naturales para decidir. Si no lo hacen, el mandatario estatal, conforme a la Constitución local, designará directamente. En la sede alterna (la oficial está tomada por morenistas) se comenta la posibilidad de resolver el tema por mayoría calificada, incluso con más de los 17 votos necesarios. Y es que además de los 16 del bloque panista y sus aliados, podrían contar con el priista Ospital -sin Hache- y cuatro de los cinco de Morena que han sido ninguneados por sus dirigentes. A saber: Jiménez, Orihuela, Sinecio y Yasmin Albellán, que no fueron considerados para la reelección ni nada. Es de esperarse que la diputada Andrea Tovar, que sí repetirá en la siguiente Legislatura, vote en contra, se abstenga o de plano no asista al pleno, lo mismo que el verde Astudillo. ¿Y quién es él, a qué dedica el tiempo libre?. Solo lo sabe el titular del Ejecutivo, dicen sus cercanos, aduciendo que ni siquiera ellos se atreven a preguntarle o... a compartirlo. Que Mauricio lo tiene in pectore. Aquí hemos publicado algunos nombres que no repetiremos porque no nos interesa promover a nadie, como algunos creen. Los periodistas informamos. No tenemos candidatos. Los tienen, sí, el PAN, Morena y los otros. Esperamos que elijan bien, porque su decisión nos acompañará, para bien o mal, durante los próximos nueve años. Querétaro se los demande. Así de fácil. Así de difícil. **-La nación- Tic tac.** Hoy después de recibir su constancia de mayoría como presidenta electa, Claudia Sheinbaum se reunirá con los cercanos en el Teatro Metropolitano de la CDMX y en particular con sus futuros legisladores federales encabezados por el coordinador Ricardo Monreal, para revisar la agenda, el cronograma y plan de trabajo. Ahí estarán Gilberto Herrera y Luis Humberto Fernández. De acuerdo con fuentes cercanas al equipo, el próximo martes 20 de agosto será la inscripción y credencialización

JUEVES 15 DE AGOSTO DE 2024

de los diputados de mayoría y el viernes 23 para los de representación proporcional. El jueves 29 tendrán la sesión preparatoria para el inicio de la LXVI Legislatura, en la cual se rinde protesta de ley y el domingo 1 de septiembre la sesión de Congreso General para la instalación del primer periodo ordinario de sesiones del H. Congreso de la Unión. Esto ya comenzó. **-La carambada- Espejo.** Pocas personas como Ana Guevara pintan de pies a cabeza el talante del gobierno federal. Sus escándalos y señalamientos de corrupción, tuvieron como cereza del pastel las olimpiadas de París 2024: Cenas en lujosos restaurantes, su ausencia en las competencias más importantes y su vuelo en Business Class de Air France, cuyo boleto redondo vale unos 160 mil pesos. Pero todo ello palideció con sus declaraciones ahora que volvió: “Todo lo que gano me lo trago, me lo unto y me lo visto como me da mi chingada gana. No tengo marido, ni marida, ni concubino, ni nadie que me exija en qué gasto”, dijo ante la prensa. Qué fina mi vecina. **-¡Preeparen!- Ya hay fecha.** El alcalde de San Juan del Río, Roberto Cabrera dio a conocer que será el 26 de agosto cuando rinda su tercer informe de actividades. La cita será en el Cecuco de ese municipio y se tiene previsto que asista el gobernador Mauricio Kuri. Doy fe. **-¡Aapunten!- Opción.** Logísticamente es viable la construcción de una terminal de pasajeros del tren México Querétaro en el Aeropuerto Internacional. El secretario de Desarrollo Sustentable, Marco del Prete, ya alzó la mano y dice que a un costado de la terminal aérea operan dos vías férreas de Kansas City Southern y Ferromex, por lo que -amén de conocer el proyecto de obra- el gobierno estatal podría brindar un predio. Bien. **-¡Fuego!- Caliente.** Mientras los diputados han iniciado el proceso para sacar adelante el nombramiento del nuevo fiscal del estado, hay algunos hechos que requieren la atención de la autoridad. Por ejemplo, algunas ejecuciones a últimas fechas, como la registrada ayer, en La Noria, Huimilpan. Y aun así, los morenistas querían patear la designación del sucesor de Alejandro Echeverría para la próxima legislatura. ¡Porca miseria! (PA 2)

## POLÍTICA CONFIDENCIAL

**Manifestación.** Conductores de Uber y de DiDi se manifestaron ayer exigiendo seguridad y mejora en las tarifas. Argumentan que requieren apoyo más sólido por parte de las plataformas para garantizar los filtros de los usuarios, pues en muchos casos, son estos los que realizan asaltos lo que los deja en vulnerabilidad. Esta se suma a la manifestación de los legisladores en días pasados. Veremos si habrá diálogo o seguirán las movilizaciones. **Restricción.** El encuentro de la Junta de Coordinación Política en el Querétaro Centro de Congresos estuvo marcado por un operativo policial en el acceso a este recinto, lo que se llevó las críticas por la cerrazón de los diputados. Ni ellos supieron explicar la situación, lo cual se vuelve un ingrediente más a este asunto de la renovación del fiscal. Lo que parece que queda claro es que sí o sí, habrá nombramiento de fiscal antes de que concluya la actual Legislatura. **Alarma.** El día de ayer, se compartió en redes sociales un video de vecinos de la colonia Real España, quienes capturaron a un supuesto ladrón y lo golpearon. Nos recuerdan que estos casos se presentan con mayor frecuencia en la capital, lo cual es preocupante, ya que el hartazgo lleva a los ciudadanos a tomar justicia por mano propia. Sin duda, un llamado urgente a las autoridades. (P 2)

## CON VIDA Y PENANDO TODAVÍA, LA SECRETARÍA DE CULTURA DEL GOBIERNO ESTATAL

Por Andrés González

Las aguas del mar de la Secretaría de Cultura del gobierno de Querétaro siguen embravecidas. Y es que después de más de dos meses, la petición original del grupo de Artistas Queretanos en donde pidieron la salida de la secretaria de Cultura, sigue sin resultado alguno. Y el asunto está por escalar además del Ejecutivo del Estado, a otras instancias, entre las que se encuentran la Comisión Estatal de Derechos Humanos, la Legislatura local y hasta instituciones federales. “El diálogo, ciertamente, no se ha roto, pero nada nos resuelven”. Ayer salieron por enésima ocasión a la plaza pública. Y con esta ya van tres veces. Con un grupo de periodistas, ofrecieron conferencia de prensa en el “1810”, los artistas plásticos Alejandro Vázquez y Antonio Jiménez -este cineasta y escritor- a reiterar la salida de **Marcela Herbert**, secretaria de Cultura del gobierno Estatal, llevando copia en mano de al menos unos 150 firmantes, “porque la señora no tiene las habilidades políticas para el cargo”. También denunciaron el robo de varios de sus haberes que estaban en la Casa del Faldón y cuyas denuncias, cuatro en total, ya están en la Fiscalía. Dijeron que el “extravío” fueron desde cámaras de video, luces y equipo eléctrico, entre otros menesteres que ocupan para realizar sus tareas; todo con un valor aproximado de los 150 mil a los 200 mil pesos. “Y es que a la señora ni la conocemos, porque no nos recibe”. Y se calienta la calle, las instancias de la cultura, “y mientras ella esté ahí, nosotros no vamos a quitar el dedo del renglón”. En las plazas públicas, estos grupos han portado desde un féretro, hasta caballetes con moños negros. “Necesitamos que haya

un marco legal, que no existe, para tener una referencia en que basarnos, porque desde la administración de Pancho Domínguez, se quitó este de golpe y porrazo, sin darnos ninguna explicación ni a maestros, ni alumnos mucho menos a los trabajadores de esa secretaría”. Por eso ahora vagan por las calles o se apuestan ante el Palacio de la Corregidora para que les hagan caso. “Y es que en la Secretaría de Gobierno si nos escuchan, pero nada nos resuelven (...) vamos a subir el tono”, sin que especificaran cómo. Con esta carta o pliego petitorio, ya van dos que le envían al gobernador “y de ninguno hemos tenido respuesta ni verbal ni por escrito”. El primer pliego se hizo acompañar por más de 200 firmas electrónicas y el nuevo lleva firmas estampadas con nombre de, al menos, 150 de las personas inconformes. Todas las cartas o pliegos, van con copias tanto para la Legislatura, como para Derechos Humanos del gobierno estatal “pero ahora también para las instancias federales”. “Nuestra paciencia y falta de atención, se nos está agotando”. (Código Informativo)

### EL ALFIL NEGRO

**Falta memoria.** O es falta memoria o la ley del embudo, porque en Querétaro blindaron un evento legislativo en el QCC lo que generó protestas y se les olvida Palacio Nacional con barricadas de hierro. (N)

### DEMO DAY

Dicen que el que a poco aspira, poco se merece, también que, el que mucho abarca poco aprieta y pueden aplicar muchos refranes más, todos cargados de sabiduría popular, pero ya son otros tiempos y los proyectos estudiantiles y de jóvenes emprendedores han pasado a ser importantes aportes de emprendedurismo, con apoyos de cien mil dólares, que no es cualquier cosa. Presentar 41 emprendimientos y sus ideas en el Demo Day, presentar y dar a conocer los resultados de estas empresas incubadas en el Centro BLOQUE, tiene una vertiginosa carrera, porque en muy poco tiempo se ha consolidado este proyecto municipal. Luis Bernardo Nava tuvo la altura de miras, pero eso no bastaba muchos proyectos se quedan en el papel por falta de apoyos, otros son abandonados porque se pierde el interés y otros más porque no se tienen las asesorías correctas, pero aún por esa falta de apoyos, muchos de estos proyectos son bien recibidos en el extranjero y los hacen funcionar y con ellos se genera riqueza que nos falta. Pero qué pasa cuando se da seguimiento y se busca el cómo sí hacer las cosas, qué pasa cuando desde el estado 22 de la república, con apenas algo más de dos millones de habitantes, se plantea por qué no estamos a nivel con los jóvenes de otros países e inmersos en las tecnologías de punta. Por algo Google anuncia 100 mil dólares en tecnología para las empresas incubadas en BLOQUE. El mismo Luis Nava destacó que el municipio apostó por los jóvenes, por su innovación y emprendimiento y precisó: “hoy estamos aquí para que los inversionistas apuesten también por ellos”. Precisó el alcalde capitalino, que estos jóvenes fueron capacitados por Ángel Ventures, presentaron sus proyectos a empresarios para obtener inversión y potencializar sus negocios. Y esto no habla de otra cosa que sea dar atención a la juventud y permitirles el acceso a las nuevas tecnologías a un novedoso mundo de ideas y realidades. No pueden pasarse por alto conceptos vertidos por el munícipe, como “las ideas y proyectos, desde el entusiasmo y la visión, la juventud está ya construyendo su futuro y el futuro de un Querétaro digital de proyección global”. Decíamos que tuvieron que pasar varias cosas para llegar a este momento, entre ellas la actividad importantísima de Camilo Kejner, fundador del fondo de inversión Ángel Ventures, quien detalló todo el trabajo realizado, con asesorías en áreas como modelo de negocio, marketing, contabilidad, pitch de venta y levantamiento de capital a través de seis talleres, cinco master clases, más de 600 horas de trabajo, seis módulos de aprendizaje y más de 200 mentorías personalizadas. Es otra cosa, es tomar en serio a los jóvenes y darles las oportunidades de desarrollo desde su mismo entorno. Es otro Querétaro, que si bien tiene base en la triple Hélice, sale adelante trabajando hombro con hombro con las autoridades y los jóvenes emprendedores. Felicidades, esto ya nadie lo para. (N)

### ELECCIÓN DEL FISCAL

Ayer se dio el primer paso para elegir al nuevo fiscal del estado tras ser avalada la renuncia de Alejandro Echeverría Cornejo. El asunto será llevado al pleno del Congreso para dar pie a solicitarle al Gobierno estatal la terna de candidatos a la Fiscalía estatal. Lo que resaltó del asunto, fue el dispositivo de seguridad para acordonar el Querétaro Centro de Congresos, donde fue mudada la sede del Poder Legislativo por el plantón. Más allá de si hay afinidades o intereses políticos en el plantón que está en las afueras del Congreso del estado, hay un hecho que debe ser puesto a reflexión de quienes ostentan el Poder Legislativo y es si sus decisiones han

**JUEVES 15 DE AGOSTO DE 2024**

beneficiado del todo a la ciudadanía. Ha habido decisiones polémicas en el Congreso y producto de ello fue la votación del 2 de junio, partiendo en dos la representación política en la próxima Legislatura. La protesta es un derecho siempre y cuando no afecte a terceros. Ciertamente, los manifestantes tienen en sí un planteamiento que pide ser atendido. El tema es si habrá la voluntad política del diálogo y la escucha a esas demandas. (AD 2)

| PERIÓDICOS                     |                                       |
|--------------------------------|---------------------------------------|
| <b>AD:</b> AD QUERÉTARO        | <b>ESSJR:</b> EL SOL DE SAN JUAN      |
| <b>CQRO:</b> CÓDIGO QRO        | <b>EUQ:</b> EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO |
| <b>DQ:</b> DIARIO DE QUERÉTARO | <b>N:</b> NOTICIAS                    |
| <b>PA:</b> PLAZA DE ARMAS      | <b>P:</b> PUBLIMETRO                  |